
Ограничения продлены
Постановлением Забайкальс-

кого края от 21 мая 2020 года №167
продлены ограничения пребыва-
ния граждан в лесах и въезда в них
транспортных средств, а также
проведения в лесах определенных
видов работ в целях обеспечения
пожарной безопасности с 22 мая по
11 июня 2020 года включительно.

Администрация МР
«Кыринский район»

ПРИ ПОДАЧЕ заявления в отдел со-
циальной защиты при себе необходимо
иметь паспорт, также рекомендуем взять
документы на членов семьи (супруга,
несовершеннолетних детей): паспорт,
свидетельство о рождении, СНИЛС,
ИНН. Все документы, необходимые для
предоставления ежемесячной выплаты,
запрашиваются отделом социальной за-
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С Днем библиотек!
Поздравляем всех библиотека-

рей с профессиональным праздни-
ком! Желаем творческого подъема,
вдохновения и удачи во всех начи-
наниях! Здоровья, изменений в
лучшую сторону и желания быть
лучше. Пусть ваши будни будут
продуктивными и удачными!

Профсоюзный комитет
работников культуры

Начало
СНАЧАЛА такая форма обучения

планировалась на короткий период, от
недели до двух, но спустя некоторое
время стало ясно, что ее придется про-
длить до конца учебного года. По наше-
му опросу, проведенному среди учите-
лей, родителей и учеников школ райо-
на, стало ясно, что легче всего к дис-
танционному обучению было приспосо-
биться в Кыре и Мангуте, где скорость
Интернета выше, чем в других селах, и
большую часть учеников можно охва-
тить обучением посредством компью-
терных и мобильных технологий.

Знаю по собственному опыту, как
мама школьницы пятого класса, разоб-
раться в том, где именно оставляют учи-

Дистанционное обучение:
плюсы и минусы

теля задания, в первую неделю было
трудно. Кыринские учителя помимо та-
кой образовательной платформы как
«ЯКласс», использовали для отправки
заданий почту сетевого дневника, Viber,
затем начали создавать беседы в соци-
альных сетях «Одноклассники» и
«ВКонтакте», последняя из которых ста-
ла приоритетной и помогла «устака-
нить» отправку заданий.

Какие же плюсы и минусы дистан-
ционного обучения видят учителя, ро-
дители и ученики?

Задают больше,
но можно поспать…

ИЗ ДВЕНАДЦАТИ опрошенных
учащихся 3-11 классов только трое счи-

тают, что дистанционная учеба – самый
оптимальный вариант, но только при
возможности совмещать с обучением в
школе. Несколько человек указали плю-
сом возможность подольше поспать ут-
ром и планировать свою работу в тече-
ние дня так, как им удобно. Также из
плюсов учеников – возможность делать
домашние задания не вручную, а с по-
мощью программы Word,  работу с учи-
телем в режиме тет-а-тет, когда препо-
даватель указывает на ошибки и дает
разъяснения лично.

Больше половины сказали, что ос-
новным помощником в освоении ново-
го материала является Интернет. Ребя-
та активно пользуются возможностью
смотреть видеоролики, читать дополни-
тельную литературу. На втором месте
среди помощников находятся учителя и
родители.

Из самых сложных к изучению пред-
метов в режиме дистанционного обуче-
ния ребята называют иностранный язык,
математику, химию, биологию (в стар-
ших классах). В тех селах, где Интер-
нет оставляет желать лучшего или его
совсем нет, английский язык – большая
проблема. Одно дело, когда ты слы-
шишь учителя, его произношение, дру-
гое – изучать иностранные слова по
транскрипции.

А еще ребята очень скучают по жи-
вому общению не только с учителями,
но и друг с другом.

Заявление о предоставлении ежемесячной выплаты можно подать с 20 мая
2020 года через Единый портал государственных и муниципальных услуг
или в отдел социальной защиты населения по месту жительства,
предварительно записавшись по телефону 2-11-97 (МФЦ прием
документов по данной выплате временно не осуществляет).

Ежемесячная денежная выплата на детей
в возрасте от трех до семи лет включительно
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щиты в рамках межведомственного вза-
имодействия.

Право на получение ежемесячной
выплаты возникает в случае, если ребе-
нок является гражданином РФ. Обра-
титься за получением ежемесячной вы-
платы может один из родителей (закон-
ный представитель), являющийся граж-
данином РФ и проживающий на терри-
тории Забайкальского края.

Ежемесячная выплата в 2020 году
предоставляется в случае, если размер
среднедушевого дохода семьи не превы-
шает 12283 рубля. Размер ежемесячной
выплаты составляет 6420,98 рубля.

Ежемесячная выплата предоставля-
ется со дня достижения ребенком воз-
раста трех лет, но не ранее 1 января 2020
года, до достижения ребенком возраста
восьми лет. Для получения ежемесячной

выплаты за истекший период 2020 года
необходимо обратиться за ее предостав-
лением до 31 декабря 2020 года.

Среднедушевой доход семьи для на-
значения ежемесячной выплаты рассчи-
тывается, исходя из суммы доходов чле-
нов семьи за 12 календарных месяцев
(в том числе в случае представления
сведений о доходах семьи за период
менее 12 календарных месяцев), путем
деления одной двенадцатой суммы до-
ходов всех членов семьи за расчетный
период на число членов семьи. Отсчет
указанного двенадцатимесячного пери-
ода начинается за шесть месяцев до
даты подачи заявления о назначении
такой ежемесячной выплаты.

Например, в случае обращения в мае
2020 года период, за который учитыва-
ются сведения о доходах, – с 1 ноября
2018 года по 31 октября 2019 года. Све-
дения о доходах могут быть представ-
лены заявителем.

Кыринский отдел
ГКУ «КЦСЗН»

О дистанционном обучении заговорили (и начали его организацию) уже давно. Например, на таких
платформах как Moodle, эта форма обучения разрабатывается и внедряется уже несколько лет. Вузы и другие
профессиональные учебные учреждения давно перешли на дистанционное прохождение курсов повышения
квалификации. Поэтому сказать, что эта форма обучения новая и неожиданно свалилась нам на голову в связи
с пандемией коронавируса, нельзя. Но к её массовому внедрению школы, не только муниципальные,
но и городские, были не готовы.

Школьные классы опустели больше двух месяцев назад 2

Режим самоизоляции
продлен до 8 июня

На основании рекомендаций
Управления Роспотребнадзора
по Забайкальскому краю принято
решение о продлении режима
ограничений в регионе до 8 июня.

В СЛУЧАЕ ухудшения эпидемиоло-
гической ситуации режим будет продлен
на более длительный срок, а в случае
улучшения – регион будет снимать ог-
раничительные мероприятия поэтапно.
Основанием для этого являются нали-
чие свободного коечного фонда для ле-
чения больных COVID-19, показатель
тестирования населения, уровень ле-
тальности. Также учитывается регист-
рируемая недельная заболеваемость
внебольничными пневмониями в срав-
нении с уровнем, рассчитанным за по-
следние три года.

На 24 мая в Забайкальском крае за-
регистрировано 817 лабораторно под-
твержденных случаев заболевания
COVID-19, 12 летальных исходов.

На сегодняшний день в Забайкальс-
ком крае открыта деятельность объек-
тов торговли, работа которых предус-
мотрена, согласно федеральному доку-
менту, как часть снятия ограничений.
Открыто большинство объектов торгов-
ли непродовольственных товаров. При
этом продолжают действовать ограни-
чения в сферах общественного питания,
гостиничного, туристического бизнеса
и спортивных объектов. По-прежнему
необходимо соблюдать масочный режим
и дистанцию не менее полутора метров
в общественных местах.

Официальный портал
Забайкальского края



Вот некоторые высказывания учени-
ков:

Алиса, 10 класс:
– Для меня главный плюс дистанци-

онного обучения в том, что есть возмож-
ность распределить занятия в течение
дня. А еще я постоянно нахожусь дома
– для меня, как для человека домашне-
го, это тоже хорошо. Но в то же время
при обучении в школе есть возможность
общаться с учителем непосредственно,
так как некоторые темы просто невоз-
можно понять без учителя, а если и воз-
можно, то это занимает гораздо больше
времени. Поэтому совмещение дистан-
ционного обучения и учеба в школе
было бы для меня идеальным вариан-
том.

Тата, 10 класс:
– Учиться удобнее всего в школе по-

тому, что на дистанционном обучении
задают больше, каждую тему ты должен
разбирать сам, а в школе учитель нам
объясняет тему, и ты сможешь сразу всё
понять. А ещё в школе ты можешь ви-
деться с одноклассниками, общаться с
ними вживую, а не через компьютер.

Соня, 8 класс:
– У меня дистанционное обучение

идет не очень хорошо, потому что при-
крепляют тесты, презентации, а поло-
вина информации не открывается. Учи-
теля выручают, присылают картинки до-
кументов, ссылки на видеофайлы. Но, в
основном, приходится проходить самой
по параграфам, а это неудобно.

Дима, 4 класс:
– Для меня задания в школе берет

мама. Они даются на неделю, я их вы-
полняю каждый день. Если мне что-то
непонятно, а мама не может объяснить,
мы звоним учительнице, и она объясня-
ет по телефону. Иногда я читаю учеб-
ники, учительница задает мне вопросы
по телефону, и я отвечаю. Обычно у
меня хорошие оценки.

Детям не хватает
живого общения

А ВОТ мнения родителей.
Наталья, мама ученицы 6 класса:
– Дочка справляется с программой

самостоятельно, и все же новые темы и
предметы должны доноситься до детей
очно. Родители не всегда могут помочь
в освоении нового материала. Плюс ди-
станционного обучения в том, что у ре-
бенка есть возможность неторопливо
выполнить задание в удобное для него
время, а также получить много хороших
оценок за дополнительные задания. Но
это возможно только временно, так как
детям не хватает живого общения, да и
в гаджетах они теперь сидят намного
больше, чем когда ходили в школу.

Евгения, две дочки, 1 и 7 класс:
– К дистанционному обучению от-

ношусь отрицательно. Считаю, что оно
может быть лишь временной и крайней
мерой. К учителям претензий нет, от-
правляют ссылки на видеоуроки, посто-
янно поддерживают контакт. Особенно
радует отношение нашего учителя пер-

вого класса. Она ежедневно готовит пре-
зентации, всё очень доступно, красоч-
но. Но без проблем никак. Первое об-
разование у меня педагогическое, я могу
объяснить ребенку тему урока. Да и
классы у нас не старшие, где темы слож-
нее. Но я, как и другие мамы, работаю,
задерживаюсь допоздна. Из-за этого
приходится браться за уроки поздно ве-
чером. К счастью, дети меня радуют, с
большей частью заданий справляются
самостоятельно.

Евгения, мама ученицы 4 класса:
– Несмотря на то, что технически мы

были готовы к дистанционному обуче-
нию, трудности испытываем каждый
день. Во-первых, тяжело делать уроки
в обстановке, близкой к «боевой», ког-
да рядом бегают, кричат и дерутся млад-
шие брат и сестра, одичавшие и устав-
шие друг от друга без детского сада. Во-
вторых, я некомпетентна в некоторых
вопросах и не могу объяснить. Ребёнок
уже устал, переживает, что не может
понять информацию, которую объясня-
ет мама. Объем заданий очень большой,
учитель нас поддерживает консультаци-
ями по телефону, письмами с разъясне-
ниями на электронную почту. Считаю,
что единственным плюсом такого обу-
чения будет то, что, испытав на соб-
ственном опыте все трудности, учени-
ки и родители с большим уважением
будут относиться к работе педагогов.

«Бульканье»
с утра до ночи

СОСКУЧИЛИСЬ по своим непосед-
ливым, шумным детям и сами учителя.
Впрочем, некоторые обыватели счита-
ют, что им сейчас стало легче. Отпра-
вить задания, проверить ответы – вот и
вся работа. Но все совсем не так. Надо
понимать, что на учителей каждый день
сваливается вал работ в электронном
виде, чаще всего это фото разного каче-
ства. Все разглядеть, проверить, проком-
ментировать, оценить, а еще разрабо-
тать новые задания, помочь отстающим,
держать в поле зрения класс, где ты яв-
ляешься классным руководителем, при
этом ещё заполнять всевозможные от-
четы... Столкнулись учителя и с такими
трудностями, как банальное списыва-
ние, трудность в проведении лаборатор-
ных и практических работ, проведение
уроков музыки и  физкультуры. В неко-
торых селах задания по этим предметам
делаются при помощи видео- и аудио-
записей, которые отправляются учите-
лям. А где такое невозможно, выполня-
ют письменные работы.

Послушаем же самих учителей.
О.Б. Трухина (Кыра):
– Проблем сразу возникло несколь-

ко. Во-первых, обеспеченность учени-
ков (да и учителей тоже) носителями
электронной информации. Во-вторых,
техническая неготовность ресурсов
организовать эту работу. Некоторые ре-
сурсы платные и стали бесплатными
только на непродолжительное время.
Некоторые платформы «рухнули» от
переизбытка посетителей, потребова-

лось время, чтобы они приспособились
к этому количеству пользователей. Ка-
кие-то платформы, специально предна-
значенные для дистанционного обуче-
ния, не устраивали нас содержанием (за-
дания не по той программе, не по тому
учебнику), другие предусматривали не
все классы, не все предметы. Да и ско-
рость Интернета оказалась не всегда
приемлемой, в частности, для просмот-
ра видеоуроков, работы в режиме кон-
ференции. Программное обеспечение
для проведения конференций тоже не
всегда соответствовало конкретному
гаджету. Поэтому сразу стало понятно,
что сделать систему единой для всех не
удастся.

Е.П. Попова (Кыра):
– Мне, как педагогу, психологу и

классному руководителю, на начальном
этапе приходилось часто консультиро-
вать участников образовательного про-
цесса в связи с их эмоциональными, по-
знавательными, мотивационными и дру-
гими трудностями. Вскрывались следу-
ющие психологические проблемы: сла-
бый уровень самоорганизации детей
всех возрастов (в первую очередь –
младших подростков), неумение плани-
ровать свою деятельность, рассчитывать
время и силы, умение прочитывать и
осознавать смысл больших текстов, са-
мостоятельно искать нужную информа-
цию. Все это вызывало защитные реак-
ции – отказ от деятельности, повышен-
ную утомляемость, упадок сил, конф-
ликтность.

Л.Д. Орлова (Кыра):
– Большой трудностью для нас стал

огромный поток ученических работ, ко-
торый длится порой до глубокой ночи.
Учитель целый день находится за ком-
пьютером, проверяя, комментируя и
оценивая ответы детей. При этом рабо-
та учителя находится, как и обычно, под
контролем администрации. Мы ежене-
дельно отчитываемся на дистанционном
совещании о результатах работы, обсуж-
даем возникшие проблемы. Трудно при-
ходится всем – и учителям, и детям, и
родителям. Но что делать, в такое не-
простое время нам выпало жить и ра-
ботать.

Е.Н. Сажина (Мангут):
– Есть такие предметы, которые тя-

жело воспринимаются при самостоя-
тельном обучении. Одно дело – прочи-
тать теорему в учебнике, другое – когда
тебе ее объяснит учитель. Нам прихо-
дится сидеть с утра до ночи за компью-
тером, не выпускать из рук телефона.
Неудивительно, что потом болит спина,
устают глаза… Но наши учителя не уны-
вают, успевают общаться со всеми, под-
бадривать друг друга, учеников и роди-
телей. Мы не сдаемся, а поэтому закон-
чим этот учебный год, несмотря ни на
что!

А.А. Савостьянова (Кыра):
– Из минусов – дети не чувствуют,

что идет урок, потому что они привык-
ли работать в школе. Если говорить о
том, видят ли учителя, что работы спи-
саны с Интернета или выполнены с по-
мощью взрослых, то это практически
всегда можно определить. У меня был
случай, когда мальчик прочитал наи-
зусть стихотворение. Он отправил ви-
део, на котором явно слышится по го-
лосу, интонации, что он читает с учеб-
ника, даже шелест переворачиваемой
страницы слышен. Я ему сказала об
этом. На другой день он уже прочел наи-
зусть, правда, половину, так как просто
не успел выучить стихотворение полно-
стью.

А.Б. Вышинская (Кыра):
– Большой минус дистанционного

обучения – нет расписания. Чуть ли не
круглые сутки раздаётся «бульканье»
пришедших сообщений. Был случай,
ученица присылает мне сообщение в
23.39 (!) и спрашивает: можно я зада-
ние по музыке завтра отправлю? Или,
тоже почти в полночь, ученица третье-
го класса пишет: «Здравствуйте, я сей-
час покушаю и вам напишу». Плюсом
считаю то, что робкие, застенчивые ре-
бята могут проявить себя заочно  – сда-
ют неплохие работы, даже иногда посы-
лают аудиосообщения, в которых сами
поют.

И.В. Уварова (Кыра):
– На уроке бывает так, что невозмож-

но обратить внимание на каждого. Для
себя в дистанционном обучении я нашла
такой плюс – оно помогает видеть каж-
дого ребенка. Здесь никто не стесняет-
ся, все получают свои заслуженные
оценки, пусть даже это будет тройка.
Что касается повышенного объема ра-
боты, то тут нужно учесть, что это не
только домашнее задание, но и сам урок,
который дети при обычном обучении
проходят в школе. Есть большая разни-
ца в том, что ребенок пришел в школу,
ему объяснили тему, он поработал в
классе, а потом дома уже выполняет
домашнее задание. А тут все нужно ос-
ваивать самостоятельно. Именно поэто-
му кажется, что заданий много.

«Ходячие смс»
ЭТО далеко не все высказывания

учителей. Своим опытом работы с деть-
ми поделились учителя Тарбальджейс-
кой, Мордойской, Билютуйской школ. В
последних двух обучение организовано
посредством бумажных носителей. В
Мордое, например, родители учеников
младших классов приходят и берут за-
дания для детей в школе, а потом при-
носят готовые работы и получают но-
вые задания. В Тарбальджее пользуют-
ся как мобильной связью и Интернетом,
так и бумажными заданиями. В Билю-
туе учителя сами ходят к ученикам, что-
бы раздать им задания и забрать на про-
верку домашнюю работу.

На тему «ходячих смс» недавно по
телевидению пошутил Иван Ургант, ска-
зав, что для того, чтобы определить учи-
теля, достаточно знать, что у них силь-
ные накачанные ноги. По моему мне-
нию, эта шутка – прямой призыв к тому,
чтобы обратить внимание на малые
села, где нет не только Интернета и ком-
пьютеров, но даже обычной мобильной
связи. Здесь, действительно, «сильные
накачанные» ноги учителей стали зало-
гом того, что ученики благополучно за-
вершат учебный год.

«Боевое крещение»
ЕСТЬ и позитивные стороны дистан-

ционного обучения. В первую очередь,
как говорят учителя, теперь, пройдя та-
кое «боевое крещение», можно не бо-
яться никакого карантина. Если раньше
при большой заболеваемости детей из
учебного процесса «вылетали» пара не-
дель, то теперь за них можно быть спо-
койным – не отстать от программы по-
может именно дистанционное обучение.

Из нашего небольшого анализа не
стоит исключать и тот факт, что как в
Кыре, так и по селам есть семьи, где воз-
никли другие трудности с дистанцион-
ным обучением не по причине отсут-
ствия технических средств, а из-за про-
стой безответственности. Директор Кы-
ринской СОШ Ирина Уварова сказала,
что такие семьи сразу попали на особый
контроль. К ним выезжали не только
педагоги, но и специалисты, в частно-
сти, инспектор ПДН. Чуть более десяти
родителей в Кыре уже получили адми-
нистративные наказания за недобросо-
вестное выполнение своих родительс-
ких обязанностей в плане обучения ре-
бенка. В то же время Ирина Викторов-
на рада, что принятые меры, даже про-
стые беседы, возымели свое действие,
и дети начали заниматься.

А впереди – лето!
КАК ВИДИМ, у дистанционного

обучения есть и плюсы, и минусы. И,
как всегда это бывает при внедрении
чего-то нового, выявляются проблемы,
которые, несомненно, будут учтены.

В заключение хочется сказать, что
даже пандемия коронавируса не заста-
вила опустить руки. Учебный год закан-
чивается на оптимистичной ноте – все
вместе мы смогли продолжить обучение
наших детей. Они получат свои заслу-
женные оценки в дневники и аттестаты,
кто-то сдаст экзамены и поступит учить-
ся дальше. А впереди – лето, и отдых
будет тем слаще, чем труднее его было
дождаться.

  Татьяна АКСЕНОВА
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Дистанционное обучение:
плюсы и минусы
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 государственной власти 
Из истории местных органов 
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Продолжаем публикацию краткого исторического очерка о развитии
местных органов государственной власти в Кыринском районе местного
краеведа Николая Яковлевича ЗАБЕЛИНА (начало в №№ 27, 29, 91, 93
за 2018 год, №№ 5, 15 за 2019 год, № 35 за 2020 год).

ВЕЛИКАЯ Отечественная война
была серьезным испытанием для мест-
ных советов, как органов государствен-
ной власти, не говоря уже обо всей стра-
не. С первых дней войны в районе раз-
вернулась работа по перестройке всей
жизни на военный лад, несмотря на то,
что Забайкалье было далеко в тылу. При
этом требовалось не просто перестро-
иться, а сделать это быстро и решитель-
но.

Под руководством районного коми-
тета партии местные советы района, от
райисполкома до сельских советов, на-
правили всю работу на выполнение по-
ставленной задачи. При этом, по свиде-
тельству людей, в районе было спокой-
но, не было растерянности, наоборот,
была вера в победу над врагом, рос пат-
риотизм, о чем будет сказано ниже.

В первую очередь на местные сове-
ты возлагалась задача оказывать дей-
ствительную помощь райвоенкомату,
как военному органу, в мобилизации
призываемых, поставке армии транс-
портных средств и продовольствия. По
некоторым данным за всю войну было
призвано в армию 3580 человек.

Призыв проходил непросто по при-
чине мобилизации транспорта. Надо
было собрать людей из отдаленных сел.
По рассказам одного человека, призы-
ваемые с рудника Ашинга шли пешком
почти сотню километров. Таково было
решение райисполкома и райвоенкома-
та.

Одновременно райисполкому надо
было решить вопрос с бронированием
людей на жизненно важных участках
производства, особенно в промышлен-
ности. Несмотря на это на фронт ушло
всё наиболее трудоспособное населе-
ние, остались женщины, старики и под-
ростки.

С начала войны добыча ценного ме-
талла Хапчерангинским оловокомбина-
том снизилась из-за недостатка топли-
ва, сократилась выработка электроэнер-
гии, не хватало рабочих. Было принято
решение построить на Мордойском ме-
сторождении угля ТЭЦ и тем самым
избавить комбинат от энергетического
голода. Местные советы оказывали вся-
ческое содействие этой великой район-
ной стройке, и 3 июля 1943 года элект-
ростанция дала ток Хапчерангинскому
комбинату, что сразу отразилось на уве-
личении выпуска металла. До этого в
Хапчеранге топились дровами, которые
надо было готовить и вывозить. Были
вырублены все окрестные леса. Райис-
полком шел на это, другого выхода не
было, фронт требовал металл.

Были трудности и в нехватке горю-
чего для автомашин по вывозке дров. В
Хапчеранге решили эту проблему, заме-
нив керосин скипидаром. Для производ-
ства скипидара был оборудован неболь-
шой заводик.

Непосредственно в забои спустились
женщины. В Хапчеранге никогда не за-
будут героический труд женщин-горня-
ков Анастасии Артамоновой, Веры Ко-
сицыной, Ефросиньи Степановой, Ека-
терины и Марии Кожиных и многих
других.

Газета «Советский пограничник» за
10 марта 1942 года сообщала, что в об-

щем числе рабочих Хапчерангинского
оловокомбината 40% было женщин.
Если взять отдельно по цехам, то в гор-
ном цехе их было 42%, на обогатитель-
ной фабрике – 61%, на электростанции
– 47%.

Женщины Хапчеранги быстро осва-
ивали производство, выполняли и пере-
выполняли дневные производственные
задания. Например, откатчики горного
цеха Нестерова – на 113%, Васильева –
на 127%, Леонтьева – на 132%. На 200-
250% выполняла дневные нормы по пе-
ревозке дров комсомолка-шофер Матис-
ко-Морощенко .

По-стахановски работали женщины
на прииске Любовь. 1 апреля 1942 года
газета «Советский пограничник» сооб-
щала: «Каждый день в отдел кадров при-
иска Любовь приходят десятки женщин,
желающих поступить на работу. Они
стремятся овладеть мужскими специ-
альностями и работать по-стахановски
на оборону Родины. Рудоуправление
прииска организовало уже две женские
бригады по 50 человек, состоящие боль-
шей частью из жён красноармейцев».

В этом же номере говорилось о ста-
хановцах-двухсотниках прииска Лю-
бовь. Комсомолец  Павел Разумов вы-
полнил производственный план за фев-
раль на 290%, Бояркин – на 220%, Лап-
шин А. – на 280%. В отдельные смены
задания выполнялись на 400-480%.

Одним из первых в Читинской обла-
сти почин рабочих Уральского завода
тяжелого машиностроения и Горьковс-
кого автозавода по организации фрон-
товых бригад, работавших под девизом
«Одну норму за себя, другую – за това-
рища, ушедшего на фронт», поддержал
бурильщик Хапчерангинского олово-
комбината коммунист Н.П. Козий. Со-
зданная им комплексная бригада бу-
рильщиков, крепильщиков и запальщи-
ков усовершенствовала производствен-
ный процесс и стала выполнять норму
на 250-300%, бригадир был награжден
орденом Ленина. К концу 1943 года 40%
рабочих комбината трудились во фрон-
товых бригадах.

МЕСТНЫЕ советы района не были
в стороне от работы промышленных
предприятий, они заботились не только
о вовлечении в производство новых ра-
бочих, их быте, но и об их обучении
через школу ФЗО в Хапчеранге, через
которую прошли сотни людей, попол-
нившие рудники и шахту.

Несмотря на военное положение,
деятельность местных советов района
протекала в соответствии с конституци-
онными нормами, хотя и было некото-
рое отступление от практики регуляр-
ных выборов советов и сессионного
порядка их работы. Это выражалось в
том, что несколько сузились коллегиаль-
ные формы работы. Необходимость опе-
ративного проведения различных ме-
роприятий часто исключала возмож-
ность созыва сессий советов или засе-
даний исполкомов. В таких случаях мно-
гие функции исполкомов выполнялись
единолично председателями, что под-
тверждается отсутствием протоколов в
госархиве и воспоминаниями людей,
работавших в этих должностях.

И все же сессии советов, особенно
районного, проводились. Так, например,
газета «Советский пограничник» от 4
августа 1942 года сообщала о состояв-
шейся восьмой сессии Кыринского рай-
онного совета, на которой был обсуж-
ден вопрос «Очередные задачи сельско-
го хозяйства Кыринского района».

Выполняя постановления государ-
ственного комитета обороны «О всеоб-
щем обязательном обучении военному
делу граждан СССР», райисполком 7
июля 1941 года, на втором заседании
после начала войны, обсудил вопрос «О
состоянии массово-оборонной работы».
Решение написано в жестком стиле той
обстановки, что сложилась в первые дни
войны.

Уже 17 июля райисполком заслуши-
вает доклад о состоянии оборонно-мас-
совой работы в Хапчерангинском и
Любавинском сельских советах в свете
выполнения решения райисполкома.

В целом местные советы руководи-
ли подчиненными им отделами, органи-
зациями, учреждениями, обеспечивали
соблюдение законов и охрану прав граж-
дан, руководили местным хозяйствен-
ным и культурным строительством, фор-
мировали местный бюджет.

Были сокращены штаты отделов,
изменен порядок работы советов. До
войны решение совета считалось закон-

ным, если на его заседании присутство-
вало не менее 2/3 состава депутатов.

С началом войны произошло резкое
сокращение числа депутатов. На 1 ян-
варя 1945 года на учете местных сове-
тов района состояла лишь треть от до-
военного числа депутатов. При таком
сокращении соблюдение довоенного
кворума было практически невозможно.

В 1941 году в районе было 17 сельс-
ких советов: Кыринский, Хапчерангин-
ский, Бырцинский, Верхнеульхунский,
Былыринский, Букукунский, Билютуй-
ский, Бальджиканский, Алтанский, Ку-
линдинский, Любавинский, Мангутс-
кий, Михайло-Павловский, Тургенский,
Тыринский, Ульхун-Партионский, Тар-
бальджейский. С началом строительства
ТЭЦ был образован Мордойский сель-
ский совет. До войны в районе было 16
колхозов.

Все сельские советы во время вой-
ны были малочисленны депутатами. В
подобных случаях исполкомы практико-
вали периодический созыв общих со-
браний граждан. Отсутствие архивных
данных не позволяет сказать, какие во-
просы решались на собраниях, какова
была активность присутствующих.

К печати подготовила
Л. ОНОПРИЕНКО,

начальник архивного отдела
(продолжение следует)

Местные советы в период
Великой Отечественной войны

Горнообогатительная фабрика Хапчерангинского оловокомбината

Откатчица ЗАБЕЛИНА
во время войны

Бурильщик
 Николай Петрович КОЗИЙ



Аттестат о среднем общем образовании № 07524003243341,
выданный МБОУ «Билютуйская СОШ» 25 июня 2017 года
на имя Михайлова Максима Павловича, считать недействи-
тельным.

ЧЕЛОВЕК, проживший
столько лет, по праву называет-
ся долгожителем и заслуживает
восхищения и глубокого уваже-
ния. Особенно, если в свои во-
семьдесят пять он по-прежнему
остается таким же общитель-
ным и задорным, как в молодо-
сти, и всегда стремится помо-
гать людям.

Леонид Васильевич родился
24 мая 1935 года в крестьянской
семье Макрыны Евсеевны и Ва-
силия Глебовича. Рос мальчик в
трудные военные годы. Дети
войны – это поколение, которо-
му война омрачила детство и не
просто омрачила – лишила их
самого светлого периода жизни.

Мама Леонида Васильевича
– удивительная женщина. Она
родилась в 1894 году в Мангуте
и прожила здесь 88 лет. Её судь-
ба – это борьба за выживание, в
которой она не утратила поря-
дочности и человечности. Как и
всякая крестьянская семья, они
жили бедно, еле сводя концы с
концами. У Макрыны Евсеевны
было семь детей, но в живых
осталось пятеро. Во время вой-
ны все было отдано фронту. В
тылу все, от мала до велика, тру-
дились не покладая рук.

Леонид Васильевич вспоми-
нает:

– Мы постоянно голодали,
питались, чем могли, надеть
было нечего, не было ни обуви,
ни одежды. С детства мы знали
цену кусочку хлеба, горстке
муки, которую сами мололи на
жерновах. Мама трудилась от
зари до зари – летом работала в
поле, зимой шила обувь и одеж-
ду, чтобы нас прокормить.

Было тяжело, но они пере-
жили военные и послевоенные
годы. В 1953 году Леонида при-
звали в армию. Он прошёл го-
довое обучение в специальной
школе связи по радиомонтажу и
телефонной связи в Чите, слу-
жил на Камчатке. В 1955 году
вернулся в родное село и начал
свою трудовую деятельность в
колхозе, где имелся радиоузел.
Затем пошел работать электро-
механиком в Мангутский линей-
но-технический участок Кырин-
ского узла связи.

– Сначала в Мангуте участок
связи был небольшой. Затем на-
чали укрупняться, так как в рай-
оне было всего два участка – в
Кыре и Мангуте, – говорит Лео-
нид Васильевич. – Работники
Мангутского участка начали об-
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И в 85 он все такой же…
служивать Михайло-Пав-
ловск, Верхний Ульхун, Ты-
рин, Тарбальджей, Ульхун-
Партию. На установление те-
лефонной связи была боль-
шая очередь, вплоть до скан-
далов. Это сейчас всё усовер-
шенствовано – Интернет, со-
товая связь, кабельное теле-
видение. Раньше без нашего
радио и телефонной связи не
могла обойтись ни одна орга-
низация. На телеграфе всегда
были чистота и порядок, на-
девали сменную обувь. Но-
вое оборудование всегда ус-
танавливалось своевремен-
но, без задержек. Проверяю-
щие из вышестоящего руко-

водства даже удивлялись дис-
циплинированности и полной
отдаче коллектива. Конечно, та-
кую работу всегда поощряли.

Леонид Васильевич работал
честно, всегда был требователен
к себе и к своим коллегам. Об
этом свидетельствуют много-
численные грамоты и благодар-
ности. В трудовой книжке у него
только одна запись. В 1982 году
Леонид Васильевич был занесён
в Книгу почёта Кыринского рай-
онного узла связи, в мае этого же
года ему было присвоено почёт-
ное звание «Ветерана труда» за
многолетний добросовестный
труд. Проработал он в связи до
самого ухода на заслуженный
отдых, до 1995 года.

… Жена для мужа – это на-
стоящий тыл. Таким надёжным
тылом для Леонида Васильеви-
ча долгие годы была Любовь
Александровна. Она приехала в
Мангут в 1956 году после окон-
чания Сретенского кооператив-
ного техникума. Молодая, энер-
гичная, активная участница са-
модеятельности, спортсменка –
именно ей доверили руковод-
ство сельским Домом культуры.
В те годы ДК был единственным
местом, где молодежь отдыхала.
Кино, танцы, конкурсы, выезды
агитбригад на животноводчес-
кие стоянки – вот небольшой
перечень дел, которые организо-
вывала Любовь Александровна.
За организаторские способнос-
ти в 1959 году ее избрали секре-
тарем сельского совета, где она
работала до 1963 года. В даль-
нейшем свою судьбу связала с
Мангутским сельпо, где труди-
лась до 1980 года. Самые труд-
ные участки возглавляла Лю-
бовь Александровна – заведую-
щая хлебопекарней, заведую-
щая столовой, завскладом, глав-
ный бухгалтер, председатель
Мангутского сельпо. Ещё два
года отдано агрохимии в каче-
стве экономиста. А с 1982 по
1991 годы Любовь Александ-
ровна возглавляла Мангутский
сельский совет.

Супруги Богомоловы прожи-
ли вместе 59 лет, воспитали
сына Сергея и дочь Елену. От-
давали детям все, что могли –
доброту, заботу, опыт, знания. Не
раз судьба испытывала их на
прочность. В 1989 году ушел из
жизни сын, который был под-
держкой и опорой. Нужно было

иметь много душевных сил, что-
бы пережить это горе.

После окончания восьми
классов дочь Елена поступила в
Ангарское профтехучилище, ее
заветной мечтой было стать пер-
воклассным кондитером. Окон-
чив училище с красным дипло-
мом, поступила в Кемеровский
технологический институт пи-
щевой промышленности. После
его окончания Елену Леонидов-
ну распределяют в поселок При-
аргунск на хлебокомбинат тех-
нологом. Там она встретила сво-
его будущего мужа, Андрея Де-
онисовича Макушева. Вскоре
они переехали в Мангут и с 1997
года начали заниматься пред-
принимательской деятельнос-
тью.

После ухода на заслуженный
отдых Леонид Васильевич по-
могал дочери и её семье в от-
крытии своего дела.

– Были трудные девяностые
годы. Работы не было, так что,
пришлось выживать, –  расска-
зывает Леонид Васильевич. –
Помогал, чем мог, машину про-
дал. Сначала дочь и зять зани-
мались торговлей в палатке, за-
тем начали обустраиваться, по-
строили магазин. Я устанавли-
вал там электропроводку и мно-
гое другое, помогал советом.
Сейчас у них уже несколько ма-
газинов, а их работа отмечена
губернатором Читинской облас-
ти Гениатулиным.

Как когда-то большое трудо-
любие привила Макрына Евсе-
евна своим детям, так и Леонид
Васильевич с Любовью Алек-
сандровной постарались при-
вить его дочери, ведь без труда
ничего не даётся просто так.

Ещё одной большой потерей
для Леонида Васильевича стала
смерть жены в 2015 году. Но
жизнь продолжается. Леонид
Васильевич не унывает, помога-
ет уже внучке Любе, которая
продолжает дело своих родите-
лей (кстати, в этом очерке ис-
пользовано ее школьное сочине-
ние).

85 лет – таким богатством
может похвастать не каждый.
Это юбилей мудрости, жизнен-
ного опыта и ценных знаний.
Пусть он не огорчает, не заби-
рает силы, а только вдохновля-
ет, приносит радость и умиро-
творение. Отменного Вам само-
чувствия, Леонид Васильевич, и
долгих лет жизни!

Е. ПОПОВА, библиотека
села Мангут

24 мая исполнилось 85 лет нашему земляку, коренному
жителю Мангута, уважаемому человеку в селе и районе
Леониду Васильевичу БОГОМОЛОВУ.

Молодая семья Богомоловых
в начале жизненного пути
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Чем грозит неуплата
административного штрафа?

Административный штраф должен быть уплачен лицом,
привлеченным к административной ответственности,
не позднее 60 дней со дня вступления постановления
о наложении административного штрафа в законную силу.

ПРИ ЭТОМ в течение
первых 20 дней есть воз-
можность оплатить  штраф
со скидкой 50%. Если в ука-
занный срок деньги не бу-
дут перечислены, постанов-
ление передается для при-
нудительного взыскания в
ФССП. Помимо принуди-
тельного взыскания штра-
фа, к нарушителю может
применяться статья 20.25
КоАП РФ, предусматрива-
ющая меры воздействия за несвоевременное исполнение наказа-
ния, что влечет:

– новый штраф в двукратном размере от суммы первоначально-
го наказания, но не менее 1000 рублей;

– обязательные работы до 50 часов;
– временное ограничение свободы на срок до 15 суток:
– вероятность запрета выезда за границу (при сумме долга свы-

ше 10 тысяч рублей и судебном постановлении).
О. БОБЫЛЕНКО, инспектор

по ПБДД ОГИБДД МО МВД России «Акшинский»

Однажды утром, когда я
еще был маленьким, мы по-
вздорили с мамой из-за какой-
то ерунды. Весь путь до школы
мы молчали. Но когда доехали,
она все же сказала на проща-
ние, что любит меня. А вот я
сказал, что ненавижу. Как ни
странно, мама не разозлилась и
спокойно сказала: «Не говори
так. Что, если я попаду в ава-
рию, и ты больше никогда меня
не увидишь? Не думаю, что ты
хочешь, чтобы именно эти сло-
ва были последними из тех, что
ты мне скажешь». По сей день
я стараюсь никогда не расста-
ваться с людьми в плохих отно-
шениях. Никогда не знаешь,
когда видишь кого-то в послед-
ний раз.

Только что на моих глазах
ребенок лет пяти разбил зерка-
ло в магазине. Его родители
сели на корточки и стали спо-
койно обсуждать с ним, как
можно исправить ситуацию.
Мама предложила попросить
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Короткие истории
о воспитании детей

веник и подмести. Сам ребенок
– чтобы папа заплатил и не по-
купал ему коньки в счет этих
денег. Продавцы, как и я, в ос-
толбенении наблюдали за этим,
не смея вмешаться. Блин, все
же так просто. Три человека
столкнулись с проблемой и вме-
сте, поддерживая друг друга, ее
решают.

Это произошло с моим
младшим братом. Наша мама
лично раздала всем пригласи-
тельные открытки (ему испол-
нялось 6, мне было 17), и неко-
торые родители даже заверили,
что их дети обязательно придут.
Однако в назначенный день аб-
солютно никто не явился. Брат
ужасно расстроился, мама рас-
сердилась и стала названивать
тем родителям. А я решил по-
звонить своим друзьям и при-
гласить их повеселиться и вкус-
но поесть. Все они подтянулись
в течение часа, и мы потряса-
юще провели время! Прыгали
в надувном домике, я учил бра-
та, как играть в FIFA, он полу-
чил кучу подарков. А когда мы,
наконец, вынесли торт, напевая
«C днем рождения тебя-я-я!»,
брат обнял меня и расплакал-
ся. В итоге он и думать забыл
обо всех тех гостях, которые не
пришли, и спал потом как мла-
денец.

www.adme.ru


